

Recuerdos de José Victorino Lastarria

por MARINO MUÑOZ LAGOS

ban en la tinta de sus impresos o en la fogaosidad de algunos de sus discursos universitarios.

Alone (Hernán Díaz Arrieta), reúne con cierto descomedido acento estas impetuosidades de José Victorino Lastarria, y se las atribuye a su origen modesto. Alone no soporta su procedencia humilde, aunque le reconoce habilidad. El prurito de clase que aqueja a Alone es más poderoso que su objetividad de crítico, cuando escribe: "Lastarria tuvo la desgracia en un país pequeño de no pertenecer a las mejores familias. Esto ahora puede tolerarse y algunos ni lo sienten; pero entonces sólo había arte para pocos. Don José Victorino, inteligente, estudioso, prezenz, sufrió. Su familia, de Rancagua venida económicamente a menos, lo educó a costa de sacrificios y entre los doce y los quince años pudo recibir lecciones de Mora, el céstico español, liberalizante. Cogido después en la órbita de Bello, reaccionó en su contra y fue el discípulo disidente que esgría las faltas del profesor".

Sin embargo, dejemos estas intrigas sin mayores comentarios para referirnos a la magnifica labor realizada por el admirable inspirador del Movimiento Literario de 1842. Sus cuentos y novelas se constituyen en pilares de las bellas letras chilenas, como que son ellos los que inician una verdadera comoción en nuestros parcos medios intelectuales. En su vasta calidad de escritor, algunos estudiosos lo consideran como el primer cuentista nacional y autor de muchas páginas de primera magnitud en las letras de aquellos tiempos. Los personajes reunidos en las obras de Lastarria forman una impresionante galería de tipos chilenos bien identificados en sus papeles protagónicos.

José Victorino Lastarria ocupó treinta y ocho años de su vida a la pasión de escribir. Y hay que tener en cuenta que, fuera de su profesión de abogado, fue maestro, político militante, funcionario, parlamentario, ministro y diplomático y, como dato anecdótico, minero, con muy escasa fortuna en sus incursiones por tierras copiapinas.

Entre sus cuentos y novelas cabe señalar los siguientes títulos: "El mendigo", "El alférez Alonso Díaz de Guzmán y de Rosa", "Don Guillermo", "El diario de una loca", "Una hija" y "Salvad las apariencias". Este es un orden más o menos cronológico de sus publicaciones, que van desde el año 1843 hasta 1881. Empero, hay algo muy importante en la obra de Lastarria: es su "Discurso literario" (1842), en que inicia la formación de un realismo americano para liberarse de la tutela literaria europea tan en boga en esos años, y que se perfila en sus cuentos y novelas publicados más tarde.

Y para terminar: todo lo hecho por José Victorino Lastarria fue un generoso aporte para la juventud de mediados del siglo pasado, y que él, con los sueños de su laboriosidad hizo más amplia y venturosa en sus afanes.

Recuerdos de José Victorino Lastarria [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recuerdos de José Victorino Lastarria [artículo] Marino Muñoz Lagos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)